



Servicios de salud y bienestar



SERVICIOS DE SALUD Y BIENESTAR: UN TURISMO SANADOR

Las bellezas naturales argentinas, así como la infraestructura y la calidad profesional de la hotelería, son características reconocidas y solicitadas en todo el mundo. Pero cuando se trata de la salud y el bienestar, Argentina es también el destino elegido por miles de personas de diversas nacionalidades.

Profesionales altamente capacitados, centros médicos prestigiosos, excelente calidad en la atención y una amplia oferta de tratamientos y especialidades son algunas de las razones por las que Argentina es el país sudamericano más visitado en lo que respecta a tratamientos médicos, medicinales y de bienestar, y ocupa el puesto 20 a nivel mundial.

PREVENIR, CURAR Y SENTIRSE BIEN

El turismo médico es un sector de continuo crecimiento en todo el mundo, en especial después de 2020. La pandemia de coronavirus generó un cambio en la cotidianidad de millones de personas que ahora priorizan tener una vida saludable, disfrutar del aire libre y viajar a destinos seguros.

El turismo de salud y bienestar tiene un impacto positivo en la economía del país, ya que incentiva la inversión en tecnología, impulsa la capacitación continua de profesionales de todas las especialidades y, además, favorece al sector de turismo en general, porque los visitantes aprovechan la oportunidad para recorrer el país, por lo que invierten en alojamiento, alimentos y recreación.

El turismo médico se puede dividir en cuatro grandes categorías: la medicina curativa, la medicina preventiva, la medicina estética y la medicina del bienestar.



Medicina curativa y preventiva

La medicina curativa se ocupa de una cuestión médica específica, mientras que la medicina preventiva busca optimizar la salud del paciente evitando enfermedades o identificando factores de riesgo.

En Argentina, estas dos categorías de turismo médico tienen un crecimiento anual de entre un 20% y un 25%, a la par del resto del mundo. Un punto diferencial del país es el aumento en infraestructura y tecnología del sector privado: un incremento sostenido de clínicas y sanatorios, que se suman al servicio de hotelería de primer nivel y las tecnologías de punta.

El sector presenta algunos números significativos:

- Más de 28.000 establecimientos asistenciales (hospitales, sanatorios, clínicas).
- Más de 800 establecimientos de alto riesgo, con terapia intensiva especializada, y 36 especialidades clínicas.
- Más de 166.000 camas habilitadas (Argentina duplica a países de la región en camas cada 1000 habitantes, y supera a algunos países europeos, como España o Italia).

- Casi 12.000 unidades de cuidados intensivos, con 8600 respiradores.
- Más de 182.000 médicos, aproximadamente 4 médicos por cada 1000 habitantes.

La logística de este segmento está coordinada por asesores de viajes o facilitadores que ayudan a organizar este tipo de turismo: vuelos, hotelería, traslado e incluso las prácticas que han de realizarse en las instituciones.

En la Cámara Argentina de Turismo Médico (CATM), hay cuatro agencias que se encargan de coordinar todo el proceso con eficiencia y calidad.



Medicina estética

Este segmento es uno de los principales motores del turismo médico, tanto en Argentina como en el resto del mundo.

El turista busca un profesional específico, ya sea porque en su lugar de origen no existe quien pueda efectuar el procedimiento que necesita o porque la persona que lo efectúa no lo satisface. Pero, en todos los casos, ese tipo de visitante también viaja por placer, para conocer el país mientras es atendido por personas idóneas respaldadas por instituciones serias y responsables.

Los tratamientos más solicitados son la liposucción, el implante mamario, la abdominoplastía, la odontología, el lifting facial y el trasplante capilar.

Medicina del bienestar

El visitante de este segmento busca experiencias de bienestar, tanto físicas y mentales como emocionales o espirituales.

En Argentina, existen múltiples posibilidades para este tipo de viajero: centros termales y de spa, experiencias que lo conecten con la naturaleza o actividades enfocadas en renovar energías, como el yoga y la meditación.

El mapa argentino de este segmento tiene su anclaje en el turismo termal: hay más de 400 fuentes termales en 20 provincias del país, entre las que se destacan las siguientes:

- Las Termas de Federación, Villa Elisa, Gualaguaychú y Colón, en la provincia de Entre Ríos.
- Las Termas de Copahue (de origen volcánico), en la provincia de Neuquén.
- Las Termas del río Jordán (grandes cantidades de azufre y minerales en aguas que alcanzan los 30 °C), en la provincia de Jujuy.
- Las Termas de El Quicho (un oasis en medio de un desierto de guadales y cactus), en la provincia de Córdoba.
- Las Termas Cacheuta (aguas naturales que provienen del deshielo), en la provincia de Mendoza.

Además de las termas, otros destinos elegidos por el turista de bienestar son Bariloche, Iguazú, Ushuaia y la provincia de Mendoza.



POR QUÉ ELEGIR ARGENTINA

En general, el turista elige Argentina como destino porque le ofrece movilidad segura y sencilla, una guía de organismos especializados en la coordinación integral del viaje y de la estadía, y una enorme diversidad de paisajes naturales.

A estos atributos, el sector suma las grandes ventajas que brinda el sistema médico argentino: alto nivel de profesionalismo, excelencia en calidad, tecnología de vanguardia, atención personalizada y precios muy competitivos.

En cuanto al turismo de bienestar, Argentina fue reconocido como “Destino líder de América del Sur” en los World Travel Awards, el certamen más prestigioso del mundo, organizado por un jurado de expertos internacionales.

Costos competitivos

El turista médico encuentra en el país no solo profesionales altamente capacitados en todas las disciplinas, sino también tecnología de punta similar a la que ofrecen los países más avanzados del mundo, solo que a un costo mucho menor.

Se estima que un bypass coronario en Argentina cuesta un 60% menos que en Estados Unidos. Un bypass gástrico cuesta alrededor de USD 7000 en Argentina y aproximadamente USD 30.000 en Estados Unidos. Un reemplazo de rodilla tiene un costo aproximado de USD 11.000 en el mercado local y unos USD 50.000 en el extranjero.

En cuanto a las cirugías estéticas –implantes mamarios, liftings y cirugías de nariz–, los precios rondan entre un 50% y un 60% menos en el país que a nivel internacional, y las técnicas quirúrgicas, las prótesis y los insumos son los mismos que en el exterior.

Regulaciones

El sistema de salud argentino cuenta con diversas entidades que regulan y controlan la calidad y la seguridad médica en todos sus aspectos; entre ellas, se destaca, en particular, la Administración Nacional de Medicamentos, Alimentos y Tecnología Médica (ANMAT), cuyos objetivos principales son el registro, la fiscalización, el control y la vigilancia de medicamentos, alimentos y material de tecnología médica.

Por otra parte, la ANMAT garantiza la eficacia, la seguridad y la calidad de los productos que consume el paciente.



Formación universitaria e investigación

Argentina se caracteriza por brindar una sólida formación universitaria y de posgrado a sus profesionales. Además, es líder en investigaciones médicas.

La principal institución que organiza el sistema científico-tecnológico del país es el Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (Conicet), un organismo que depende del Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación, y que involucra a más de 10.000 investigadores, a más de 10.000 becarios de doctorado y posdoctorado, y a más de 2700 técnicos y profesionales de apoyo a la investigación.

En cuanto a la formación universitaria, la carrera de Medicina en Argentina tiene una trayectoria de más de 200 años: se inició junto con la creación de la Universidad de Buenos Aires (UBA) en 1821. La carrera tiene una duración de 6 años, seguida de una

especialización o residencia que abarca, como mínimo, 4 años más. No obstante, es una de las profesiones con más egresados en todo el sistema universitario argentino.

De acuerdo al Observatorio Federal de Recursos Humanos en Salud (OFERHUS), que depende del Ministerio de Salud, el 80% de los egresados y de los inscriptos pertenecen a universidades de la región Centro, formada por las provincias de Buenos Aires, Santa Fe, Entre Ríos y Córdoba, donde también se encuentra la mayoría de las instituciones formadoras del país.

Instituciones

Entre la gran variedad de instituciones públicas y privadas en las que se asienta la excelencia y la seguridad del sector de servicios de salud y bienestar, se destacan la Cámara Argentina de Turismo Médico (CATM), la Asociación Médica Argentina (AMA), la Cámara Argentina de Turismo (CAT), el Instituto de Calidad Turística Argentina (ICTA), la Sociedad Argentina de Medicina Estética (SOARME) y la Sociedad Argentina de Especialistas en Medicina Estética (SAEME).

Agencia Argentina
de Inversiones
y Comercio Internacional



Ministerio de Relaciones Exteriores,
Comercio Internacional y Culto
Argentina

